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PREMESSA
Da dove partiamo?
In questo primo mandato amministrativo abbiamo lavorato con grande profitto sul piano 
delle opere pubbliche con circa 4.500.000,00 € di contributi pubblici ottenuti che ci han-
no consentito di avviare un’importante trasformazione del paese, dal percorso a lago di 
collegamento tra la frazione di Moj ed il Centro, passando per i lavori su Municipio, Scuola 
dell’Infanzia, Auditorium e Sala Corsi, Casa della Gente, Nuova Mensa scolastica, Illumina-
zione pubblica e tanti altri…

Cosa vogliamo fare?
Rieccoci in campo perché crediamo che questo gruppo abbia ancora molto da dare ai fini 
di raggiungere quegli obbiettivi che cinque anni fa ci eravamo prefissati. Innanzitutto, risulta 
necessario portare a compimento le varie opere pubbliche avviate nel corso del primo 
mandato, continuando al contempo a programmare A sviluppare insieme il futuro, riattivan-
do il dibattito sulle problematiche legate alla Strada Statale 42 e sulla sua variante, attesa da 
decenni.
Stiamo lavorando per la costruzione del nuovo Piano di Governo del Territorio, ed ancora 
sulla stesura di studi specialistici di carattere generale che possano individuare soluzioni di 
lungo periodo per la tutela e la conservazione dell’ambiente lacustre e della sua biodiversità 
così da trovare il giusto equilibrio con lo sviluppo turistico del territorio, vera linfa vitale 
per le nostre comunità.
Siamo inoltre consapevoli del fatto che la disaffezione generale alla politica ha generato 
disinteresse anche nei confronti delle attività delle Amministrazioni Comunali; per questo 
riteniamo necessario pensare e sviluppare, a livello di valle, una sorta di scuola della politica, 
aperta a tutti, che possa preparare e fare emergere quelle nuove energie oggi ancor più 
necessarie alla sopravvivenza delle nostre comunità.



ISTRUZIONE
Obbiettivo strategico: 

FORMAZIONE
quali risorse per il futuro della comunità
Considerando il contesto demografico, l’obbiettivo di questo gruppo è quello di implemen-
tare la capacità di attrarre studenti in età scolare e pre-scolare rivolgendosi soprattutto alla 
propria Comunità, ai fini di garantire il servizio anche con numeri ridotti, considerando an-
che la sostenibilità economica di soluzioni che siano indipendenti da una logica meramente 
numerica.

Per portare a compimento questa mission, l’intenzione è quella di implementare e miglio-
rare la pubblicità sulle nostre offerte formative; inoltre, risulta essere essenziale ampliare 
il catalogo dei servizi offerti: per l’età prescolare mantenendo il Baby-Cre e accrescendo 
l’offerta formativa attraverso nuovi corsi; per l’età scolare aumentando le ore che gli stu-
denti passano a scuola, attraverso ulteriori corsi oppure attraverso una modifica del tempo 
scolastico.

In quest’ottica nell’anno scolastico 2023-2024 è stata ottenuta un’importante modifica 
dell’orario della scuola primaria “Nelson Mandela” con l’istituzione di un pomeriggio ag-
giuntivo e l’eliminazione del sabato mattina. Inoltre, grazie all’accordo con i Comuni di Ran-
zanico e Spinone al Lago, è stato attivato uno spazio compiti presso la stessa, finanziato in 
buona parte con risorse dei Comuni, consentendo così alle famiglie di mantenere i bambini 
presso la Scuola Primaria anche durante il venerdì pomeriggio.

Il mantenimento, l’implementazione e il sostegno ai numerosi corsi pomeridiani, aventi qual-
sivoglia natura, che si svolgono attualmente presso l’edificio “Ex scuole elementari”, è un 
altro tassello fondamentale dell’offerta extra-scolastica che questo gruppo si impegna a 
garantire per il prossimo quinquennio.

Per quanto riguarda il sistema 0-6 anni, anche alla luce del costante calo demografico ma 
anche delle opportunità generate dal PNRR, risulta essere necessario istituire momenti di 
confronto d’insieme, ai fini di discutere il futuro delle Scuole dell’Infanzia paritarie nonché 
la possibile diversificazione dei servizi offerti altre soluzioni atte a garantire la sopravviven-
za delle stesse nei prossimi anni. All’interno di questo contesto estremamente dinamico il 



nostro gruppo è seriamente intenzionato all’apertura di un servizio nido convenzionato al 
fine di garantire, per la Comunità, un sistema integrato 0-6 anni e completare, così, l’offerta 
per l’Infanzia.

Per quanto riguarda l’efficienza e l’adeguatezza delle strutture, dopo la ristrutturazione della 
Scuola dell’Infanzia comunale, completata nell’anno 202,  e dopo l’installazione di una nuova 
aula didattica all’aperto per gli studenti della Scuola Primaria, è in corso di realizzazione, 
grazie ad un finanziamento ottenuto a valere sul PNRR, la nuova mensa a completamento 
della Scuola Primaria. Per quanto riguarda, invece, il lotto funzionale per la creazione di una 
nuova palestra scolastica codesto gruppo ritiene detti lavori non essenziali, anche alla luce 
delle possibilità offerte dallo svolgimento dell’attività fisica all’aperto / presso l’attuale sala 
corsi comunale (già utilizzata dagli studenti della Scuola Primaria) oppure in alternativa, vista 
la diminuzione ormai assestata del numero dei frequentanti, negli spazi al piano primo od 
al piano terra della Scuola che possono essere riadattati in quanto, a seguito del completa-
mento della mensa scolastica, resteranno inutilizzati.



SPORT E TEMPO LIBERO
Obbiettivo strategico: 

SPORT
aggregazione salutare
Dopo i lavori che hanno riguardato il completo rinnovamento della Sala Corsi comunale 
e la riqualificazione dell’impianto di illuminazione pubblica del campo sportivo comunale, 
l’obbiettivo di questo gruppo resta quello di rendere maggiormente fruibili nonché ampliare 
le infrastrutture comunali dedicate all’attività sportiva e ludico-ricreativa mediante l’accu-
rata manutenzione degli impianti esistenti e il loro potenziamento. Per questo, riteniamo 
necessario dedicare particolare attenzione al PNRR o ad altri fondi regionali/nazionali, ai fini 
di reperire le risorse per rinnovare ed adeguare alla normativa attuale gli impianti sportivi 
comunali, a partire dal campo polivalente, passando per una nuova area fitness attrezzata 
all’aperto sino ad arrivare alla riqualificazione complessiva del campo sportivo comunale 
per cui abbiamo già sviluppato dei progetti di fattibilità. Ci impegniamo, inoltre, come fatto 
in questi anni, ad incentivare le attività promosse dalle associazioni sportive locali cercando 
di allargare l’offerta anche attraverso nuove manifestazioni sportive.

Per quanto riguarda invece i parchi pubblici, dopo la riqualificazione complessiva del parco 
di via Volpera in chiave accessibile e l’apertura del parco della frazione Moj verso il lago, è 
intenzione di codesto gruppo proseguire con la riqualificazione del parco sito in Brione, 
oggi versante in cattivo stato di conservazione.



POLITICHE SOCIALI
Obbiettivo strategico: 

Monasterolo INCLUSIVA
Le politiche sociali abbracciano un campo molto vasto che riguarda tutta la popolazione 
e sicuramente richiedono un impegno non indifferente, ma, nonostante le necessità siano 
vaste, la nostra comunità si è sempre dimostrata molto sensibile nei confronti delle esigenze 
della collettività, a partire dai più giovani fino alla terza età.

Per questo intendiamo rivolgere particolare attenzione alla valorizzazione della persona, 
della famiglia e degli anziani. Così come al sostegno alle categorie più deboli ed emarginate, 
nonché al mondo dell’associazionismo e del volontariato.

Riteniamo inoltre che sia necessario ragionare a livello di ambito Val Cavallina  ai fini di po-
tenziare i servizi per le fasce disagiate mediante la promozione di azioni volte alla riduzione 
della marginalità sociale e garantire, al contempo, l’accessibilità e la fruibilità dei luoghi pub-
blici alle persone diversamente abili.

Intendiamo inoltre offrire alla cittadinanza un punto di accesso preferenziale alle infor-
mazioni, alle prestazioni nell’ambito dei servizi socio–assistenziali e dei servizi scolastici 
educativi e sportivi presenti sul territorio comunale in un momento in cui la domanda di 
interventi comunali a sostegno delle fasce deboli della popolazione ha subìto un notevole 
incremento, tutto questo ai fini di prevenire il disagio e la disgregazione e rendere al tempo 
stesso più efficaci le politiche equitative in un periodo di scarsa disponibilità di risorse.



TURISMO
Obbiettivo strategico: 

AZIONE SINERGICA
L’intenzione di questo gruppo è quella di proseguire nel supporto al Comitato turistico 
“InValcavallina” attuando al contempo politiche coordinate con i Comuni lacustri al fine 
di migliorare la proposta turistica, valorizzare l’operato delle associazioni che si occupano 
della promozione territoriale e continuare gli investimenti su percorsi turistici, quali il per-
corso a lago e i sentieri montani.

Rispetto a quanto sopra, sono diverse le iniziative già realizzate tra cui:
• Sviluppo di una rete di itinerari turistici pedonali e ciclo-pedonali con i Comuni di Gaveri-
na, Spinone al Lago, Bianzano, Ranzanico ed Endine Gaiano.
• Creazione del nuovo percorso ciclo-pedonale di collegamento tra il Comune di Casazza 
e il Comune di Monasterolo del Castello all’altezza di Via Cherio.
• Modernizzazione, attraverso l’installazione di nuovi dispositivi informatici nonché attra-
verso la creazione di nuovi contenuti, dell’Ufficio Turistico sito presso l’edificio denominato 
“Vecchio Forno”.
• Realizzazione dell’ultimo lotto del percorso pedonale a lago, di collegamento tra il lotto 
realizzato nell’anno 2020 (sino alla loc. Spiaggione) e l’abitato di San Felice (comune di Endi-
ne Gaiano), completando così tutto il percorso pedonale a lago sul Comune di Monasterolo 
del Castello.

Intendiamo inoltre proseguire gli investimenti di cui sopra ai fini di completare la fruibilità 
turistica delle sponde mediante:
• Abbattimento delle barriere architettoniche del tratto di percorso pedonale a lago sito tra 
il ristorante “Locanda del Boscaiolo” ed il ristorante “La Fonte”.
• Riqualificazione di tutta la segnaletica e dell’arredo urbano sulle sponde lacustri con un 
intervento coordinato con gli altri comuni dell’Endine.
• Riqualificazione e nuova regolamentazione delle aree turistiche presenti in riva al lago.
• Previsione sul territorio comunale di aree attrezzate destinate al “glamping” (cioè cam-
peggio di lusso) e ai camper, incentivando eventuali iniziative private serie e di prospettiva.
• Incremento delle attività di valorizzazione dei prodotti tipici del territorio mediante mi-
glioramento ed implementazione del mercato a Km0.
• Attenzione e partecipazione propositiva allo sviluppo della ciclovia Monaco-Milano.



TERRITORIO
Obbiettivo strategico:

MONTAGNA E LAGO
strumenti di unicità
Monasterolo si trova in un contesto naturalistico unico ma fragile, per questo rimane cen-
trale l’attenzione che codesto gruppo vuole dedicare alla tutela della montagna, in parti-
colare al reticolo idrico principale e minore, causa di diversi dissesti verificati nel passato, 
anche in relazione al grave cambiamento climatico che ci vede direttamente coinvolti, con 
un aumento della frequenza dei fenomeni calamitosi estremi.

Inoltre, è oggi fondamentale proseguire nei lavori svolti sul lago di Endine anche con lo 
sviluppo di uno studio complessivo sullo stato dell’arte dell’ambiente lacustre ai fini di 
sviluppare soluzioni di lungo periodo per garantirne la conservazione e il miglioramento, 
mantenendo il giusto equilibrio con lo sviluppo turistico del territorio.

In questo senso si riporta di seguito una distinzione su più punti degli interventi realizzati 
nello scorso mandato:
• Interventi per la prevenzione del dissesto idrogeologico sul reticolo principale e minore e 
nel dettaglio inerenti alla messa in sicurezza della valle del Grino, della Valle del Clep e della 
Valle Torrezzo in Località. Gerù.
• Mappatura degli attraversamenti sul reticolo minore ed interventi di manutenzione ordi-
naria dello stesso.
• Potatura e abbattimenti delle alberature pericolanti presenti sul territorio comunale.
• Manutenzione straordinaria del lungo Cherio e delle alberature presenti sul percorso a 
lago pedonale.
• Interventi di manutenzione e sfalcio del canneto e di sfalcio delle fioriture algali, iniziati 
nell’anno 2020 e tutt’ora in esecuzione.
• Lavori di separazione del collettore fognario dalla rete di acque bianche in parte del cen-
tro storico di Monasterolo.
• Interventi sperimentali di contenimento delle alghe alloctone e di creazione di canali per 
il ricircolo delle acque lacustri.



Nel prossimo mandato intendiamo portare avanti con il medesimo spirito ulteriori inter-
venti di tutela della montagna, del lago e del territorio comunale quali:
• Progettazione di interventi generali per la riduzione del rischio idrogeologico derivante 
dalle Valli Spirola e Torrezzo e dal reticolo idrico minore.
•  Valorizzazione turistica e naturalistica dell’ambiente boschivo/montano che ci circonda, 
tramite un piano di recupero e di pulizia dei sentieri montani.
• Salvaguardia del lago, attraverso la prosecuzione della proficua collaborazione con gli enti 
sovracomunali competenti e lo sviluppo di uno studio di prospettiva per la conservazione 
della biodiversità dell’ambiente lacustre ai fini di trovare soluzioni equilibrate tra lo sviluppo 
turistico del territorio e la tutela dell’ambiente.
• Attenzione alle aree boscate mediante lo sviluppo di bandi per la gestione o per l’uso 
civico dei boschi di proprietà comunale.



PATRIMONIO
Obbiettivo strategico: 

Monasterolo A BASSO CONSUMO
L’obbiettivo che ci poniamo è quello di proseguire nelle politiche di efficientamento ener-
getico e di ristrutturazione degli edifici comunali al fine di ridurre gli sprechi nel rispetto dei 
nuovi orientamenti dell’Unione Europea e del PNRR generando, inoltre, risparmi di spesa a 
vantaggio dell’Ente. 

Nella fattispecie, nel corso del mandato sono stati realizzati diversi interventi quali: 
• Efficientamento energetico dell’ex Auditorium scuole elementari mediante sostituzione e 
coibentazione del manto di copertura.
• Efficientamento energetico del Municipio e della Scuola dell’Infanzia mediante posa di 
cappotto termico e nuova centrale termica.
• Efficientamento energetico dell’illuminazione pubblica comunale mediante sostituzione 
dei corpi illuminanti a sodio e mercurio con nuovi corpi a led ad alta efficienza. 
•  Efficientamento energetico dell’edificio denominato “Casa della Gente” mediante ristrut-
turazione dello stabile, posa di nuovo cappotto, nuovi serramenti, impianto fotovoltaico e 
sistema ibrido di generazione del calore.

Nel prossimo mandato questo gruppo intende proseguire nell’efficientamento e nella ri-
strutturazione delle strutture pubbliche per le quali abbiamo già realizzato alcuni progetti 
di fattibilità quali: 
• Completamento della riqualificazione energetica edificio denominato “Auditorium ex 
Scuole Elementari” mediante sostituzione della centrale termica obsoleta, posa di cappotto 
termico, posa di nuovi serramenti e riqualificazione dell’illuminazione interna.
• Completamento della riqualificazione energetica del Municipio mediante posa di nuovi 
serramenti e riqualificazione dell’illuminazione interna.
• Completamento della riqualificazione energetica della Scuola dell’infanzia mediante posa 
di nuovi serramenti e riqualificazione dell’illuminazione interna.
• Riqualificazione energetica della Scuola Primaria mediante rifacimento della centrale ter-
mica, posa di cappotto termico, riqualificazione dell’illuminazione interna e installazione di 
nuovo impianto fotovoltaico per la generazione di energia elettrica ad uso dell’immobile.



ECOLOGIA, RIFIUTI
Uno degli obbiettivi prioritari che dovranno essere affrontati nel prossimo mandato è quel-
lo relativo alla gestione dei rifiuti e al controllo serrato sull’abbandono degli stessi, prov-
vedendo, altresì, a migliorare la percentuale di raccolta differenziata attraverso attività di 
sensibilizzazione verso la cittadinanza e verso i turisti.

Ulteriore problema per il paese è quello relativo alla gestione della piazzola ecologica, oggi 
fonte di pesanti spese e attualmente priva dei controlli necessari a garantirne l’accesso ai 
soli residenti o proprietari di seconde case. Per questo, malgrado i miglioramenti apportati 
in questi anni sulla stessa, risulta impellente provvedere a incrementare sensibilmente le 
attività di controllo ai fini di ridurre i quantitativi conferiti e gli accessi di soggetti non auto-
rizzati, anche mediante l’introduzione di meccanismi di controllo automatico degli accessi.



SICUREZZA E VIABILITA’ 
Obbiettivo strategico: 
SICUREZZA pedonale e stradale 

Nessuna amministrazione può permettersi di sottovalutare l’incolumità dei suoi cittadini. 
Da questo punto di vista, l’obbiettivo di codesto gruppo rimane quello di intervenire con 
opere di manutenzione ordinaria e straordinaria della viabilità interna per garantire la sicu-
rezza stradale e pedonale e la fruibilità delle aree urbane e dei parcheggi comunali, attivando, 
al contempo, opere di abbattimento delle barriere architettoniche ancora esistenti. 

In questo senso, nello scorso mandato abbiamo realizzato diversi interventi per la sicurezza 
stradale quali: 
• l’installazione di n. 4 impianti semaforici per la regolamentazione degli attraversamenti 
pedonali sulla SP76;
• l’installazione di un nuovo attraversamento luminoso sulla strada SS42 e di un nuovo mar-
ciapiedi tra la SP76 e la strada comunale sottostante in loc. Rosate;
• lavori di abbattimento delle barriere architettoniche in via Mazzini e via dei Carpini me-
diante azzeramento dei marciapiedi esistenti e contestuale introduzione di nuovo senso 
unico;
• manutenzione del patrimonio stradale mediante l’asfaltatura di alcune strade secondarie 
ed il rifacimento di buona parte della segnaletica orizzontale e verticale del paese;
• redazione del nuovo Piano per l’Eliminazione delle Barriere Architettoniche (PEBA) con 
la previsione di numerosi interventi da finanziare mediante il PNRR o altre fonti di finanzia-
mento nazionali o regionali a partire dall’anno 2024. 

Un’ulteriore obbiettivo che codesto gruppo si è posto per il prossimo mandato ammini-
strativo è quello di proseguire nella messa in sicurezza delle strade e della viabilità pedonale 
con ancora maggiore impegno. Nel dettaglio:
• incrementare una progettazione esecutiva, già avviata con la Provincia di Bergamo, per la 
realizzazione della nuova rotatoria di innesto al paese sulla Strada Statale 42;
• sviluppo di un progetto e realizzazione del nuovo marciapiedi sulla SP76 di collegamento 
tra la frazione Brione e sino allo svincolo del Castello di Monasterolo;
• costruzione di un nuovo marciapiedi, per cui abbiamo sviluppato il relativo progetto, su via 



San Felice di collegamento tra il centro del paese e la località. Pom;
• manutenzione delle pavimentazioni pedonali e carraie maggiormente ammalorate sia nel 
centro storico che nelle frazioni;
• chiusura al traffico veicolare con istituzione del fondo chiuso della via Giacomo Leopardi, 
in prossimità della SP86.

Dal punto di vista del controllo del territorio, il compito che si pone codesto gruppo è  
di migliorare la sicurezza e, al tempo stesso, ridurre l’incidenza del fenomeno sin troppo 
diffuso dell’abbandono dei rifiuti attraverso l’implementazione del servizio di polizia locale, 
realizzando un servizio integrato con i Comuni limitrofi finalizzato ad aumentare il numero 
delle ore di vigilanza sul territorio nonchè ad organizzare le risorse in modo più efficiente 
e strutturato. 

Dopo la realizzazione di un regolamento sulla video-sorveglianza, di un regolamento di 
Polizia Urbana e l’acquisto di n. 7 foto-trappole intendiamo procedere con l’acquisto di te-
lecamere per integrarle, attraverso una convenzione apposita già siglata dall’Ente, nella rete 
di video-sorveglianza già esistente tra i Comuni di Ranzanico, Spinone al Lago, Bianzano e 
Gaverina.

L’intento di una convenzione per la gestione associata del servizio di Polizia Locale resta 
strategico per codesto gruppo anche se rimane da verificare la percorribilità di tale solu-
zione guardando con fiducia verso i comuni di maggiori dimensioni quali Endine Gaiano e 
Casazza.



CENTRO STORICO 
E FRAZIONI
Il nostro centro storico, anche se in misura inferiore ad altri contesti similari, si trova in una 
situazione di difficoltà; risulta, per questo, necessario, passando attraverso la variante gene-
rale al Piano di Governo del Territorio, portare avanti uno sviluppo generale dello stesso 
mediante riduzione significativa del costo di costruzione legato alle ristrutturazioni edilizie 
e provvedendo al contempo a sviluppare  soluzioni utili a mantenere le attività commerciali 
esistenti nonché a favorire lo sviluppo di nuove attività commerciali mediante contributi 
dedicati.

In questi anni abbiamo riproposto, dopo diverso tempo, la chiusura della Piazza IV No-
vembre nei week-end estivi con l’introduzione di iniziative connesse alla valorizzazione dei 
prodotti locali quali il mercato a Km0; l’obbiettivo resta quello di proseguire ed ampliare 
ulteriormente queste attività ai fini di migliorare la vivibilità e lo sviluppo del centro storico.

Inoltre, sarà necessario dialogare con la Parrocchia, proprietaria dell’immobile, sull’utilizzo 
della ex Casa di Riposo, ai fini di riattivare la struttura per forme di residenzialità protetta 
per anziani.

Formeremo, perciò, un gruppo di lavoro che permetta a Comune e Parrocchia di lavorare 
in sintonia cercando di risolvere i bisogni della nostra comunità.

Le problematiche del centro non sono però limitate alla piazza; molte vie secondarie ne-
cessitano di opere di manutenzione della sede stradale, volte a rendere la circolazione più 
sicura; a questo proposito abbiamo già presentato diversi progetti legati alla riqualificazione 
del Centro per cui abbiamo già avviato le dovute richieste di finanziamento.

Il nostro impegno e le risorse del paese non saranno spesi solo nel centro storico ma sarà 
importante prestare sempre la dovuta attenzione alle due frazioni di Monasterolo.
Nello specifico, oltre agli interventi che ci impegniamo a programmare, già descritti nelle 
precedenti sezioni del programma, nutriamo la forte convinzione che sia necessario istituire 
delle figure referenti per entrambe le frazioni ai fini di facilitare il pronto riscontro sulle 
problematiche segnalate dai residenti.



La filosofia di Insieme per Monasterolo
rimane quella di essere ungruppo che sappia 
rispettare e confrontarsi con le idee di tutti.

Ai nostri concittadini chiediamo di darci, con il 
voto, il sostegno per proseguire questa missio-
ne per altri cinque anni, consapevoli di quanto 
abbiamo già realizzato e di quanto ancora c’è 
da fare per migliorare ulteriormente il nostro 
bellissimo paese.

CONTINUIAMO A COSTRUIRE 
IL FUTURO, TUTTI 

INSIEME
PER MONASTEROLO




